

- Localizar las mereras de la provincia de Albacete, según la toponimia, las referencias documentales y los testimonios de informantes y colaboradores.
- Catalogar y recuperar los hornos de miera aún visibles.

## 2. MATERIAL Y MÉTODOS

El artículo muestra por una parte datos obtenidos a partir del trabajo de campo etnográfico con pastores de la provincia de Albacete, a través de entrevistas abiertas y semiestructuradas sobre el pastoreo tradicional y por otra parte, una revisión de fuentes documentales del Archivo Histórico Provincial de Albacete, Biblioteca Digital del Instituto de Estudios Albacetenses y diversas referencias bibliográficas sobre la miera.

Ha habido que filtrar cuidadosamente las referencias documentales donde aparece la palabra miera, ya que con esta misma denominación aparece también la resina de pino en bruto en diversos documentos y referencias relacionados con la regulación antigua de los aprovechamientos forestales.

Las entrevistas se han ido registrando por escrito en nuestros cuadernos de campo y algunas de ellas en grabaciones de voz. Hemos obtenido material gráfico tanto de las entrevistas como de las mereras visitadas en el campo.

Se ha revisado la presencia de las mereras (también registradas como miereras) en la toponimia de la provincia de Albacete, a través del rastreo de los mapas topográficos del Instituto Geográfico Nacional y de su visor en línea IBERPIX-4.

## 3. RESULTADOS

### 3.1 Usos tradicionales del enebro en Albacete

El enebro (*Juniperus oxycedrus* L.) es un arbusto muy común en los matorrales y bosques mediterráneos de la provincia de Albacete. Los múltiples usos tradicionales de esta especie en la provincia han sido recogidos en diversos trabajos etnobotánicos (Sánchez et al., 1994, Verde et al., 1998a, Verde et al., 1998b, Fajardo et al., 2000, Verde et al., 2008).